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Aos treze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e trinta
minutos, realizou-se, de forma presencial, a Quarta Reunião Ordinária do Colegiado da Faculdade de
Computação, sob a presidência do Diretor da Faculdade de Computação, Victor Hugo Santiago C.
Pinto. Fizeram-se presentes os docentes: André Figueira Riker, Antonio Jorge Gomes Abelém,
Benedito de Jesus Pinheiro Ferreira, Fabiola Pantoja Oliveira Araújo, Josivaldo de Souza Araújo,
Marcelle Pereira Mota, Marcos Tulio Amaris González, Paula Christina Figueira Cardoso, Raimundo
Viegas Junior, Regiane Silva Kawasaki Francês, Reginaldo Cordeiro dos Santos Filho, Renato Hidaka
Torres e Roberto Samarone dos Santos Araújo. Justificaram a ausência os docentes: Cleidson Ronald
Botelho de Souza e Gustavo Henrique Lima Pinto. O Presidente cumprimentou a todos e iniciou a
reunião, seguindo a pauta, a saber: 1. Comunicações. 1.1) O Presidente informou que consta na
pauta da reunião do CONSEPE, a ocorrer dia 16 de dezembro de 2024 a Aprovação do novo PPC do
Curso de Bacharelado em Ciência da Computação. Comentou sobre os esforços empreendidos da
Direção durante o ano para seguir as novas normas e diretrizes relativas à Flexibilização, Extensão,
Apoio aos discentes, Inclusão e Acessibilidade, Acompanhamento de Egressos e Promoção de
estratégias metodológicas inovadoras já conduzidas, importantes para a Avaliação in loco do Curso
pelo INEP, a ocorrer em breve. Além disso, comentou sobre o papel no NDE em buscar evidências
para cada dimensão a ser avaliada, sendo fundamental a participação de todos os docentes em
comissões e acompanhamento para melhorias dos Cursos. Em seguida, apresentou em linhas gerais
1.2) os Indicadores dos Cursos apresentados pela PROEG na Reunião sobre o Plano Anual de
Monitoramento dos Cursos de Graduação, ocorrida 28 de novembro de 2024. Destacou que muitos
indicadores sofrem o viés de alunos ativos, mas passíveis de prescrição. Após, apresentou os
indicadores acadêmicos: número expressivo de alunos PCDs, taxa de sucesso, taxa de retenção e taxa
de evasão dos Cursos de Ciência da Computação e Sistemas de Informação.  Ademais, 1.3) Expôs os
resultados do Avalia-Graduação referentes ao segundo período letivo extensivo de dois mil e vinte
e três (2023.4), e indicou que os docentes poderiam solicitar os resultados individuais perante à
Direção da Faculdade. 2. Ordem do dia. 2.1) Aprovação da Resolução para Flexibilização. O Diretor
iniciou destacando que a comissão foi formada por ele e pelo professor Reginaldo. Na convocatória
da reunião, foi anexado a primeira versão do documento, mas, ao longo da semana, o mesmo
procurou a DIDEN/PROEG para realizar uma revisão e incorporar refinamentos. Após os
apontamentos realizados, foram aplicadas melhorias, resultando em uma nova versão apresentada
durante a reunião. O Diretor também explicou como a flexibilização será implementada nos dois
cursos e ressaltou que, conforme previsto na Resolução, haverá dois períodos distintos para a oferta
de vagas “sem reserva”. Após discussões, ficou determinado que não haverá uma lista de disciplinas
previamente definidas e que caberá à Direção definir as disciplinas que serão oferecidas para
promover a flexibilização curricular. A Resolução foi aprovada por unanimidade. 2.2 Aprovação da
Criação da Comissão de Inclusão e Diversidade. Em seguida, foi discutida a necessidade de
aprimorar o acompanhamento de estudantes em situação de vulnerabilidade social, bem como de
pessoas com deficiência (PCDs), transtorno do espectro autista (TEA), quilombolas e indígenas. O
Diretor destacou o papel da SAEST e das iniciativas já implementadas, como a realização de oficinas e
tutorias, além da formação de um grupo de trabalho dedicado a compartilhar metodologias para a
criação de materiais didáticos mais acessíveis e inclusivos. Os professores: Fabíola (presidente),
Benedito e Regiane manifestaram interesse em atuar na Comissão. A formação da Comissão foi
aprovada por unanimidade e terá duração de um ano. 2.3 Aprovação da Criação da Comissão de
Comunicação. Com relação aos canais oficiais da Faculdade de Computação, como redes sociais e
página web, o Diretor destacou a importância de manter a regularidade nas postagens e realizar
revisões. Atualmente, a professora Marcelle coordena as publicações nas redes sociais com o apoio
de um discente. Durante a reunião, a professora Marcelle solicitou a palavra e destacou que diversas
responsabilidades estão concentradas na Direção, o que tem dificultado a implementação de ações
voltadas para melhorias nos cursos. O Diretor, por sua vez, citou como exemplo dessa limitação a
ausência de uma semana acadêmica e a falta de maior envolvimento com comunidades externas
para fomentar o empreendedorismo na faculdade. Marcelle convidou o prof. Marcos Amaris para
atuar na Comissão de Comunicação. A Comissão formada pelos professores: Marcelle (presidente) e
Marcos foi aprovada por unanimidade e terá duração de um ano. 2.4 Aprovação das atribuições da
Comissão de acompanhamento de discentes em situação de evasão, prescrição e conclusão da



Faculdade de Computação. O Diretor apresentou dados referentes ao último processo de
reintegração de discentes passíveis de prescrição, ressaltando o excelente trabalho realizado pela
comissão composta pelos professores Marcelle (presidente), Viegas e Regiane. No entanto, apontou
a ausência de uma resolução formal que especificasse as atribuições da comissão e seu prazo de
atuação. A professora Marcelle solicitou a palavra e procedeu à leitura das atribuições propostas para
a comissão. Após discussão, as atribuições foram aprovadas por unanimidade. Conforme definido na
resolução aprovada, a comissão terá duração de um ano, com a manutenção de pelo menos um de
seus integrantes para garantir continuidade.  3. O que ocorrer. O Diretor destacou que as mudanças
significativas trazidas pelos novos PPCs e a busca contínua por melhorias evidenciaram a necessidade
de estabelecer Resoluções e formar Comissões. Nesse contexto, revisitando definições anteriores, foi
formada uma comissão composta pelos professores Renato Hidaka (presidente), Paula Cardoso e
Gustavo Pinto, com o objetivo de elaborar a Resolução da Extensão. Da mesma forma, outra
comissão, integrada pelos professores Cleidson (presidente), Vinícius e Josivaldo, ficou encarregada
de propor uma Resolução para o Estágio Supervisionado visando melhorias no acompanhamento dos
estudantes. Tais Comissões compartilharam versões iniciais, mas por faltar maior detalhamento, tais
resoluções deverão ser refinadas e apresentadas em reunião do Colegiado para serem apreciadas e
aprovadas. O Diretor mencionou a importância de intensificar programas contínuos de capacitação
para a comunidade externa, a exemplo do projeto Oficina do Futuro, executada de maio a agosto de
2024, que ofereceu 180 vagas para alunos de 14 a 19 anos de todas as escolas pública de Belém. A
profa. Fabíola solicitou a palavra e destacou o desafio de buscar maior parceria com as escolas, ao
propor oficinas e capacitações, visto que os estudantes possuem outras atividades durante a semana
em suas escolas. O Diretor ressaltou que as mudanças significativas introduzidas pelos novos Projetos
Pedagógicos de Curso (PPCs) evidenciaram a necessidade de estabelecer Resoluções e constituir
Comissões específicas. Na sequência, o professor Josivaldo manifestou preocupação em relação às
expectativas sobre os resultados das comissões. A professora Paula indagou sobre os fatores que
poderiam dificultar esse processo. Em resposta, o professor Josivaldo elencou fatores como a intensa
carga de atividades docentes e acadêmicas. Retomando a palavra, o Diretor reconheceu a validade
das preocupações levantadas, mas reforçou que o objetivo das comissões não é apenas redistribuir
responsabilidades da Direção, e sim ampliar o envolvimento dos colegas em uma gestão mais
colaborativa. Destacou, ainda, que as comissões deverão atuar de forma integrada com a Direção,
promovendo ações conjuntas e fortalecendo a participação coletiva. Em seguida, o professor
Hidaka trouxe reflexões sobre as evidências e dos indicadores utilizados na avaliação do curso pelo
INEP. Ele destacou a importância de realizar um acompanhamento periódico das atividades das
comissões e sugeriu que os resultados sejam apresentados regularmente nas reuniões do colegiado.
E não havendo mais nada a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a
reunião, e para constar a legitimidade do que aqui foi deliberado, eu, Victor Hugo Santiago C. Pinto,
Diretor da Faculdade de Computação, lavrei a presente ata, que após lida, foi aprovada pelos
presentes na reunião.
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